

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: miércoles 8 de Junio de 1898

**Precios de suscripción**  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 969

## LA LEY DEL EMBUDO

Famoso concepto del Derecho de gentes, el que tienen los norteamericanos! Sólo por que lo afirma quien mil veces ha mentido, se quiere que las potencias acepten como efectivo, un bloqueo que burlan constantemente barcos y más barcos, y un bloqueo para el cual se necesitarían diez veces más fuerzas de las empleadas y mucha menos cobardía de la que mueve á concentrarse á las escuadras de la Unión, ante el temor de ser atacadas por la nuestra, que es para ellos el espectro espantable que ven en todas partes y temen tropezar en todos los momentos.

Allá, en las famosas Conferencias de Ginebra y de París, unos cuantos sabios, investidos con el poder de legislar en materia internacional, dictaron, con el carácter de Convención obligatoria, una luminosa serie de equitativas reglas, de santos principios, de honrados, nobles y elevados propósitos, dirigidos todos á humanizar y civilizar la guerra.

La hermosa obra de aquellos sabios quedó escrita en el Código de las naciones; sellaron la éstas con el símbolo de su soberanía, y en el altar de la humanidad juraron respetar lo estatuido y hacerlo cumplir á quien lo olvidase.

La nación yankee ha hecho de esto el más cónico de los escarnios; la nación yankee las ha violado en mil y mil ocasiones en que se han opuesto á su codicia, á sus ambicios, y sus robos; la nación yankee ha exigido que esas leyes se cumplieran cuando podían entregarle meniatada su víctima; saltado por ellas, como salta el miserable ladrón sobre los preceptos de la ley divina y la ley humana que prohíbe robar, cuando han podido estorbarle para el robo.

Y no se diga que esto son declamaciones: son hechos, y hechos que hay que repetir una y cien veces para baldón eterno de sus autores, de los que los encubren con su silencio y de los que tratan de aprovecharlos como villanos cómplices. La roja enseña que la Conferencia de Ginebra otorgó como distintivo á los bienhechores de la humanidad en la guerra, utilizaronla los norteamericanos para fomentar, con pretexto de auxilios y socorros, una insurrección infame, para introducir con el marchamo de la Cruz Roja unas cuantas mercaderías sin pagar aduana.

Bajo la blanca bandera del parlamentario trató de introducirse en la bahía de la Habana una miserable mesnada de espías tripulando un barco yankee.

Sin respetos á aquellas Convenciones se ha bombardeado, sin previo aviso, poblaciones en las que había extranjeros, y niños y mujeres, y desvalidos seres, á los que la guerra horrada debe poner siempre fuera del alcance de los proyectiles.

Y por último, y para coronamiento de tanto escarnio, de tanta bafa y de tanta maldad, los yankees se han amparado cobardemente del pabellón español para cometer sus infamias, de la misma manera que un bandido que se vistiera de guardia civil para inspirar confianza á las gentes honradas.

¿Qué han hecho los colosos de la tierra, ante tan criminales violaciones del Derecho de gentes?

¿Qué han hecho los fieles guardadores del Derecho internacional, que no han aplicado al infame violador la tónica sanción penal que tiene ese Derecho?

¿Qué hacen esas potencias europeas, que no persiguen, que no cazan como inmundos y dañinos animales, á los hombres de guerra que así obran?

¿Qué hacen? Oír pacientemente sus reclamaciones, y pensar acaso, en que el Derecho internacional es una ley del embudo con lo ancho para el fuerte y lo estrecho para el débil.

¿Qué hacen esas naciones? Esas naciones están acaso pensando en la manera de cubrir, con la tupida venda de los altos intereses de la humanidad, la estatua de la Justicia, para acudir, cuando crean llegado el *consumatum est*, como buitres hambrientos á roer los despojos del vencido.

Allá, á la entrada del puerto de New York, está la estatua de la Libertad iluminan al mundo. ¡Forzad, miserables yankees, la luz de su antorcha, para que el mundo vea vuestra vergüenza, y las tablas de la ley cuyos preceptos habeis borrado para siempre! ¡Forzad esa luz, que con ella escribirá la historia la negra página de vuestros crímenes, y de la complacencia cobarde de los que os los toleraron!

¿Qué hacen esas potencias?

## Correo de Madrid

Junio 7.  
Telegrafían de la Habana detalles particulares del naufragio del «Merrymac».

carbón y á remolque iban varios botes.

Cuando el «Merrymac» colocóse atravesado en la entrada de la bahía, y al recibir el nutrido fuego de las baterías y destroyers, intento huir, no consiguiéndolo porque no funcionaba la hélice.

Entonces los tripulantes se lanzaron á los botes, bogando desesperadamente para escapar del sitio de peligro.

Así se alejaron á fuerza de remos y protegidos por la oscuridad de la noche la mayor parte de los tripulantes.

El «Merrimac», aunque sin gobierno, conservaba fuerza inicial que empleó para dirigir su proa hacia la entrada de la bahía, pero un torpedo lanzado por el «Reina Mercedes» alcanzóle en su parte de popa.

—A las siete de la mañana de hoy se supo en la Coruña que se hallaba á la vista del puerto el vapor francés «Lafayette».

La expectación que había despertado dicho buque al forzar el bloqueo de Cuba, y la ansiedad por conocer los últimos sucesos ocurridos á bordo, hicieron que acudiera mucha gente al puerto.

Por la tripulación se supo que salió de la Coruña el 27 de Abril, llegando á la Habana el día 7 de Mayo.

Allí fué apresado por un buque yankee, que era un trasatlántico armado en crucero auxiliar.

El capitán del «Lafayette» protestó, pero el comandante del buque norteamericano lo condujo á Cayo Hueso, donde los marinos y autoridades observaron con ellos la más correcta y galante conducta.

El «Lafayette» desembarcó en la Habana el pasaje y correspondencia que llevaba, pero no la carga que conducía.

De dicho puerto salió el 10 de Mayo con 372 pasajeros de primera y crecido número de las otras clases.

Pasaban de mil las familias que tenían solicitado pasaje, según declaración del capitán.

Dicen los tripulantes del «Lafayette» que momentos antes de partir, aparecieron varios

cartelones por las calles de la Habana en que se leía: «Se venden camisas de mujer para los hombres que se embarcan.»

La mayoría del pasaje que conducía el «Lafayette», desembarcó en Méjico.

En el golfo de Méjico, Veracruz y otros puntos de América, circulan las noticias más fantásticas sobre la guerra.

Los pasajeros hacen elogios del levantado espíritu que reina en la gran Antilla, y añaden que principalmente en la Habana se burlan del bloqueo, ridiculizando á los yankees.

Entre los pasajeros desembarcados figura el señor Amblard.

—Le Figaro publica una carta del infortunado marino español don Luis Cadaño, muerto en el combate de Cavite.

Dicha carta está fechada en Manila en 21 de Abril último.

—La opinión se muestra indignada por los infundios relativos á la derrota del almirante Cervera y la captura del acorazado «Vizcaya», cuyas noticias fueron telegrafadas por dos agencias que remiten despachos á algunos periódicos de Madrid.

—El corresponsal en Washington del Daily Mail, dice que por el Ministerio de la Guerra yankee se ha resuelto el envío de 5000 hombres á Filipinas.

Por su parte, el Standard dice que una vez terminados los preparativos para la expedición contra Puerto Rico, será atacada la isla.

El Morning Post dice que en Washington deben estar muy satisfechos por haber encerrado la escuadra de Cervera en Santiago de Cuba, creyendo que será fácil atacar á dicha escuadra por tierra, obligándola á capitular.

También asegura el mismo periódico que han comenzado las negociaciones para el canje de los prisioneros del «Merrymac».

Es muy elogiada por la prensa inglesa la generosidad del almirante Cervera durante el último combate de Santiago de Cuba.

Dicen los norteamericanos que, aunque los españoles creen fácil volar los restos del «Merrymac», no lo conseguirán.

El general Miles ha pasado revista, en Tampa, á los voluntarios, encontrándolos en situación deplorable.

El New York Herald anuncia para el próximo miércoles un nuevo ataque á Santiago de Cuba.

La carta del marino español señor Carranza, ha producido gran impresión en los Estados Unidos.

—Dicen de Paris que la prensa alemana cree que en el actual conflicto hispano-americano la posesión de Filipinas por los yankees daría ocasión á un conflicto europeo, pues así como en Cuba hay términos hábiles para una solución, en Filipinas luchan encontradas influencias, porque los norteamericanos no pueden aspirar á territorios que en nada se relacionan con América, ni el Japon había de consentir que otra nación poseyera lo que considera como una extensión de su imperio, ni tampoco Inglaterra, Alemania y Rusia permitirían á los Estados Unidos un dominio que pugna con sus respectivos intereses.

—Telegramas de Nueva York dicen que han empezado los embarques de tropas con destino á Cuba en los puertos de Tampa y Mobile; pero se cree que se dirigirán á Cayo Hueso para esperar órdenes definitivas.

—El general Miles ha informado que las tropas regulares concentradas en Tampa se encuentran en buenas condiciones de espíritu

tu y disciplina, pero que en cambio es muy deplorable la situación de los voluntarios, á los cuales es imposible utilizar para la campaña.

—Los tripulantes del vapor inglés «Adula», acabado de llegar á Liverpool, dicen que navegando á treinta millas del cabo Finisterre el día 1.º de mes, encontraron á un crucero americano que trató de cerciorarse de su procedencia y nacionalidad.

Esta noticia no está comprobada.

Noticias de Nueva York dicen que la expedición que saldrá de San Francisco de California el día 12, deberá limitarse á 2.500 hombres por falta de transportes.

—Hay una cuestión personal pendiente entre los diplomáticos señores Dupuy de Lome y Muriaga.

—Dícese en Washington que los tripulantes del «Merrymac» deben la vida á la generosidad del almirante Cervera, quien mandó cesar el fuego viendo que se dirigían los naufragos en demanda del «Reina Mercedes».

Se elogia mucho la caballerosidad de Cervera y de los oficiales españoles, al mismo tiempo que se censura á Sampson y á Schley, diciendo los mismos yankees que el sacrificio del «Merrymac» había de resultar completamente inútil, puesto que á los españoles, había de serles fácil volar el casco, como han hecho ya.

En Washington creen algunos que la misión del «Merrymac» era destruir las defensas submarinas y penetrar en la ba-

—A pesar de cuanto se ha dicho y pretendido demostrar, lo cierto es que aun no ha salido de Tampa ni de Cayo Hueso expedición alguna.

—Despachos de Cabo Haitiano, recibidos en Washington, dicen que cerca de Punta Cabrera (bahía de Santiago) están concentrándose algunos buques españoles, aguardando, sin duda, otro ataque de los yankees.

Añaden estos despachos que los rebeldes cubanos van acercándose á Santiago de Cuba.

—El teniente yankee Wakitney ha regresado de Puerto Rico, y ha dicho que aumentará allí el precio de algunos viveres.

Ha dado algunas noticias más que son evidentemente falsas.

—Los despachos de Puerto Príncipe (Haiti) confirman que los restos del «Merrymac» han sido volados, quedando completamente libre la entrada de la bahía de Santiago de Cuba.

—The Standard publica despachos de Washington diciendo que por ahora es completamente imposible que los norteamericanos repliquen operación alguna sobre las Antillas, porque es indudable que las tropas americanas no están preparadas para ello.

—Telegramas de Washington al Daily Mail dicen que las personas que rodean á Mac-Kinley insisten en creer que se han entablado negociaciones para la paz.

—Los senadores y diputados por Gerona, sin distinción de partidos, han obsequiado con un banquete en Lhardy, al exgobernador de dicha ciudad don Fernando Soldevilla, por el acierto con que ha ejercido su cargo.

Al banquete asistió también el ministro de Hacienda.

—El Gobernador civil de Valencia sigue practicando activos trabajos para solucionar la crisis obrera.

Ha logrado que se emprendiera la construcción de algunas obras públicas, á la que se dará gran impulso para ocupar á mayor número de obreros posibles.

**Extracto del Boletín oficial**

La Comisaría de guerra de esta plaza anuncia la subasta para el lavado de ropas de la Factoría de Utensilios por el término de un año.

—Edictos de subastas de fincas embargadas por débitos a la Hacienda.

—Las Alcaldías de Perelló, Bot, Ametlla, Ascó, Porrera, Margalef, Rojals, La Morera Freginals, Calafell, Miravet, Horta y Ciurana publican edictos para el arriendo a venta libre de las especies de consumos.

—La de esta ciudad expone al público los presupuestos ordinarios municipal y de la Zona de Ensanche.

—La de Gratallops la matrícula industrial y el padrón de cédulas.

—La de Bisbal del Panadés participa que habiendo sido anulado el reparto de consumos formado por la Junta pericial para el ejercicio económico de 1897 98 por contener algunos defectos queda expuesto al público un nuevo repartimiento.

—La de Montblanch expone el reparto de cédulas personales y la matrícula industrial, estableciendo un arbitrio extraordinario sobre algunas especies de consumos comprendidas en la 2.ª tarifa.

—El Juzgado de esta capital publica varias sentencias.

—El de Tortosa publica un edicto de 3.ª subasta de las fincas embargadas a Julián Brull Gonzalez.

—El Juzgado instructor de causas militares del regimiento de cazadores de Alcántara emplaza al soldado José Garriga Barberá.

**Extracto de la Gaceta de Madrid**

La de anteayer contiene las disposiciones siguientes:

Ultramar.—Real decreto disponiendo el cese en el servicio de las islas Filipinas del ingeniero jefe de primera clase de montes, inspector general de dicho ramo en aquellas islas don Inan Guillami y Coll.

las mercaderías de producción nacional que ostenten marcas extranjeras, lleven las que designen el punto español de fabricación y el nombre del fabricante, para los efectos de su circulación.

Fomento.—Real orden declarando desierto el concurso entre artistas premiados en Exposiciones nacional ó universal, para proveer la ayudantía numeraria de Aritmética y Geometría, vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de Zaragoza, y disponiendo que se anuncie á oposición.

—Otra sacando á oposición la cátedra de dibujo aplicado á las artes y á la fabricación, vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de Zaragoza.

**Noticias locales**

**LOS JUZGADOS**

El infatigable y celoso diputado á Cortes por esta circunscripción, nuestro distinguido amigo don Juan Cañellas y Tomás, que con tanta tenacidad y constancia ha venido defendiendo el que el Estado se encargara de pagar los Juzgados, evitando de este modo el que la administración de justicia esté á merced de cualquier cacique y no resulten lastimados los intereses de los pueblos, acaba de conseguir un señalado triunfo, que con verdadero entusiasmo han de aplaudir y agradecer todos los interesados, y muy particularmente nuestros amigos de Falset y Montblanch.

Nuestros lectores recordarán que á las activas gestiones del señor Cañellas se debió el restablecimiento de los Juzgados suprimidos, y nadie debe ignorar que, á la proverbial y reconocida actividad de nuestro querido amigo, se debe también el que el Gobierno, en su último Consejo de ministros, haya accedido al pago por el Estado de los referidos Juzgados.

Para llegar á tan satisfactorios resultados, el señor Cañellas, que no descuida un momento todos cuantos asuntos afectan á esta circunscripción y á toda la provincia, ayudado y apoyado por los diputados interesados en esta cuestión, ha venido presidiendo un

sin número de reuniones con todos aquellos representantes y con la comisión gestora, obteniendo que los gastos de aquellos Juzgados se paguen con cargo al presupuesto general del Estado.

El señor Cañellas, que no cesa un momento en procurar toda clase de ventajas para sus representados, puede tener la seguridad de que todos sus amigos políticos y particulares y el país todo, sabrán agradecerle los inmensos favores y sacrificios que de él reciben.

Unimos nuestra más entusiasta y sincera felicitación á las muchas que sabemos ha recibido ya el incansable diputado por la circunscripción, señor Cañellas.

No resulta cierta la noticia, tomada de un diario de Madrid, y que dimos en nuestro número del último domingo, referente ha haber sido aprobado en el Congreso el dictamen de la comisión de actas del diputado electo por Vendrell, don Juan Mathen.

Nos consta que la mencionada acta no solamente no ha sido aprobada, si no que lo más probable es que no se apruebe por ahora.

Ayer se celebraron en el palacio Arzobispal los exámenes de Sínodo acudiendo con este motivo á esta capital todos los sacerdotes de la Archidiócesis que debían renovar sus licencias para la administración del Sacramento de la penitencia. Entre ellos tuvimos el gusto de saludar á numerosos amigos, á quienes damos la más cordial bienvenida deseándoles un feliz regreso á sus respectivos pueblos.

Esta mañana se verá ante la Audiencia provincial, en juicio por jurados, la causa instruida por el Juzgado de Vendrell que por el delito de cohecho se sigue contra Juan Mestres, á quien defiende el abogado señor Vendrell y representa el procurador señor Guansé.

En la sesión celebrada anteayer por la Junta de Instrucción pública, se aprobó el acta de la anterior en la que se habían tomado, entre otros, los siguientes acuerdos.

Manifestar al maestro de Camprodó que la Junta no tiene atribuciones para obligar al Ayuntamiento á satisfacer el aumento de retribuciones que tiene reclamadas.

Ordenar al maestro de Rudoms, señor Vilar, rinda cuentas al Ayuntamiento de la Selva del Campo, conforme se le tiene mandado.

Al alcalde de Miravet, que proceda aquella junta local, al nombramiento de maestra interina provisional en favor de la señorita que tenga título provisional.

Ordenar al alcalde de Las Pillas, que abone al maestro señor Pellicó, en el plazo de quince días, las cantidades que se le adeudan por retribuciones, pues de lo contrario se procederá en la forma conveniente.

Elevar al ministro de Fomento un recurso del maestro auxiliar de Tortosa, señor Caballé, en alza da á un acuerdo de la Junta Central, devagándole su clasificación.

Ordenar al Ayuntamiento de la Bisbal de Falset, que en el plazo de quince días, abone al maestro, señor Florensa, las cantidades que le adeuda, pues de lo contrario se procederá á lo que haya lugar.

Elevar á la Junta Central los expedientes de erandada de don José Orté, y de viudedad de doña Leonor Querol.

Ordenar á los maestros de Mora de Ebro abran de nuevo las escuelas.

Esta tarde á las seis y media celebrará sesión el Ayuntamiento si se reúne número suficiente de señores concejales.

Desde Marsella dicen que el precio de la harina ha bajado ocho francos por saco.

El pan se paga á 45 céntimos kilogramo.

Se cree que se acentuará la baja por que nada menos que 21 buques están descargando actualmente en el puerto 37.000 toneladas de trigo.

Además, se anuncia que durante el mes actual llegarán otros 26 vapores cargados de trigo, que partirán de Nueva York y de Odessa.

En la segunda quincena, según informes de las casas consignatarias, arribarán el «Puritan», el «Glanidwg», el «Buenos Aires» y el «Pezperia», con 20 mil toneladas de trigo.

«La venganza de Cavite» se titula el humorístico entretenimiento que se ha puesto á la venta en esta ciudad. Consiste en una hoja de papel, en una de cuyas caras aparecen dibujados los barcos de guerra españoles y norteamericanos que estaban en Cavite el día 1.º de Mayo, viéndose detrás del dibujo que figuran los barcos americanos unos fulminantes que por medio de una combustión lenta inflaman el explosivo simulando la voladura de los barcos yanquis.

La idea es bonita y tendrá aceptación.

En la demarcación ó distrito perteneciente al activo teniente alcalde señor Viladot, se impusieron ayer tres multas, á dos carniceros y una pescatera, por defraudadores en el peso de las mercancías.

Duro con ellos, señor Viladot.

Parece ser que al dueño del barracón donde se exhiben las fieras, se le ha otorgado un plazo, que fine el próximo domingo, para que pueda largarse á otra parte.

Estamos conformes, y suplicamos que no se repitan tan expuestos y repugnantes espectáculos.

Ayer mañana se celebró en el Ayuntamiento la subasta para la construcción y colocación de cintas y bordillos en la calle de Augusto, sección comprendida entre las calles de San Francisco y Asalto y arreglo y afirmado de las de San Francisco y Conde de Rius.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 758'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 757'50. Termómetro: Máxima 25'00.—Mínima 17'00. Temperatura media, 21'00.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

**CRÓNICA DE LOS TRIBUNALES**

Estaba formado el Tribunal por los señores marqués de Grimaldo, presidente, don José Lluch y don Heliodoro María Jalón, magistrados, en unión de los doce jurados, se vió la causa instruida en el Juzgado de Montblanch contra Isidro Inglés Borrell y Antonio Llanas Selé, acusados de haber penetrado en el manso de Magín Masip (llamado Vallbona) del término municipal de Puntils, entre seis y siete de la tarde del 14 de Octubre del año pasado; el Inglés cuando entró en dicho manso, cogió á Masip y poniéndole un puñal al pecho le dijo que si no le entregaba el dinero que tenía en casa lo mataría, atándole con una cuerda y haciendo lo mismo á su esposa Francisca Ametller y un niño que encontraron, el otro procesado estaba con la cara tapada, vigilando en la puerta por si venía alguna persona, llevándose dichos procesados de la casa unas 45 á 55 pesetas que encontraron en una caja, el Isidro Inglés ha sido condenado anteriormente en los años 1883-88-90-93 y esta causa que se le seguía.

Practicada la prueba, el teniente fiscal don José Roig pidió á los jurados en su brillante informe, dieran un veredicto de culpabilidad para los procesados; las defensas á cargo de los abogados don res señores Guansa y Peñarrubia, solicitaron en su no menos brillante informe un veredicto de inculpabilidad para sus defendidos, alegando que no eran culpables en el delito que se perseguía.

Los jurados dieron veredicto de culpabilidad para el Inglés y de inculpabilidad para el Llanas y el Tribunal de Derecho condenó al Inglés á nueve años y un día de presidio correccional y costas y al Llanas absuelto libremente.

**Noticias provinciales**

REUS.—Parece que se trata de rebajar nada menos que 30 céntimos de peseta por tercia el precio de la carne de carnero que se expende en esta ciudad, y que se vende actualmente á 80 céntimos.

La rebaja será seguramente debida á que desde hace algún tiempo se vende carne de aquella clase en el inmediato pueblo de Castellvell á 50 céntimos de peseta la tercia, lo cual ocasiona una notable disminución en la que se expende en esta ciudad.

—Ayer mañana riñeron en la plaza de Prim dos gitanos vupleándose de lo lindo. Uno de ellos salió de la refriega con un chichón en la cabeza siendo conducido á las Casas Consistoriales donde le fué compuesto. Su contrincante escurrió el bulto para evitar compromisos.

Parece ser que la cuestión ha pasado al arbitraje del señor juez municipal.

—Las viñas por ahora presentan muy buen aspecto y están muy llenas de racimos que auguran una buena cosecha.

Son muchos los viticultores de nuestra comarca que no han perdido la ocasión de sulfatar sus viñas, atendidos los buenos resultados que les da esta operación, contra el mildew.

No conviene retardar mucho esta operación, pues urge matar en sus principios los gérmenes del microbio origen de la enfermedad.

Es preciso entender que la práctica auxiliada de los desembrimientos científicos, contribuye en gran manera á aumentar la riqueza agrícola que es el primer elemento de vida de las naciones.

TORTOSA.—Varios individuos pertenecientes á la Sociedad Velocípédica de Tortosa, entre los que figuraban su presidente, nuestro particular amigo don José Bernis, verificaron anteayer una excursión á San Carlos de la Rápita, saliendo de esta ciudad á las seis de la mañana y regresando á las siete de la tarde.

En San Carlos se unieron á los expedicionarios unos catorce ciclistas de Vinaroz, que, como los de Tortosa, abundan en la idea de que tales excursiones deben repetirse con frecuencia, ya que en ellas estriba á no dudar, la vida del moderno sport.

—El Ayuntamiento de Amposta ha otorgado á don Carlos Palacio Lacaza, la concesión necesaria para instalar en aquella población el alumbrado eléctrico.

**Páginas de la Historia**

**Heróica defensa de Mazalquivir**

8 DE JUNIO DE 1563

Con el propósito de apoderarse de la plaza de Mazalquivir, en la primavera de 1563 presentose ante ella con 30 galeras y 24.000 hombres, el virrey de Argel, hijo del célebre Barbarroja, Hassan.

A Mazalquivir la defendían una reducida guarnición al mando de don Martin de Córdoba, y por esta razón Felipe II, tan luego fué conocedor de los planes del barberisco, envió á la plaza sitiada una fuerte escuadra; más ésta no pudo llegar á su destino por haber sido destrozada por un temporal. Abandonados por tal razón á sus propios medios los defensores de Mazalquivir, se aprestaron á vender caras sus vidas, jurando perecer todos antes que entregar á los infieles la plaza.

Los argelinos emplazaron varias baterías y bombardearon la población durante no escasos días, al cabo de los cuales se apoderaron de un baluarte que la dominaba; emplazados en él algunos cañones, estos y los de las baterías rompieron nuevamente el fuego sobre la plaza, logrando abrir en la muralla una enorme brecha.

Lanzados por ella al asalto con una decisión capaz de amedrentar al más animoso de los corazones comenzaron á trepar; inútil y suicida tarea: los españoles con arrojo y heroísmo pálidos á toda ponderación, defendieron la brecha é hicieron baldíos los esfuerzos de los musulmanes, que después de ocho horas de sangrienta y horrible pelea terminaron por ser rechazados, dejando al pie de los muros de Mazalquivir 2.000 muertos.

Al siguiente día se reanudó el bombardeo, y las bombas lanzadas sobre las murallas abrieron nuevos y enormes boquetes en ellas, por las cuales, en el transcurso de noventa días, intentaron los sitiadores diez asaltos, todos ellos, aunque parezca mentira dado el corto número de los defensores y la fatiga que debía dominarles por tanto pelear, con el mismo resultado que el primero que dieron.

Cuando el hambre y las enfermedades empezaron á postrar en los lechos á tan valerosos españoles, presentose á la vista de Mazalquivir una flota enviada por el Rey de España, que fué lo que les salvó de una muerte segura por sus decisivos propósitos de antes perecer que rendir la plaza.

Acometida la flota argelina por la española, la primera tuvo que abandonar aquellas aguas con nueve barcos menos, que la segunda le apresó, por cuyos motivos el virrey Hassan levantó el sitio y quedaron en libertad los valerosos defensores de la ciudad tanto tiempo sitiada.

Maese Rodrigo.

**Sección comercial**

**MERCADO DE BEUS**

Junio 6.

Los precios de las ventas fueron los siguientes: Vinos tintos.—De los distritos de Tarragona y Valls de 19 á 21 pesetas la carga de 121'60 litros; de nuestro término municipal de 11 á 25 id. id.; idem llamado Pié de Montaña de 22 á 26 id. id.; idem del Priorato de 28 á 32 id. id.; id. del partido de Montblanch y provincia de Lérida de 18 á 20 idem idem.

Vinos blancos.—Los llamados «virgenes» de los distritos de Tarragona, Valls, Vendrell, partido de Montblanch y provincia de Lérida de 2'15 á 2'30 pesetas grado. De otras procedencias, según clase. Tendencia al alza.

En mistelas se han realizado pocas operaciones. Las tintas se han pagado de 45 á 50 pesetas la carga y las blancas de 40 á 45'50 según grado.

Espiritus de vino.—Selectos, se cotizan, de 35 grados de 515 á 520 pesetas los 516 litros. Extrafino, de 40 grados, de 570 á 575 pesetas los 516 litros sin casco y con tendencia al alza.

Aceites.—Los de este campo actualmente se pagan de 4 á 4'25 pesetas el cuartán (4'13). En depósito con destino al consumo, incluso derecho, de 4'50 á 5 pesetas; idem del Urgel de 16 á 17 reales idem; Arriera de 15 á 16 reales id. con tendencia á la baja.

Avellana.—Se han realizado algunas partidas las cuales se han colocado, de 45 á 50 pesetas el sacco de 58 kilos, con tendencia al alza.

Almendras nuevas.—Bastantes partidas de moler en cáscara se han colocado de 44 á 45 pesetas el sacco de 50 ks. La de esperanza en grano de 100 á 105 pesetas quintal de 41'60 kilos; idem planeta de 110 á 120 ptas. id.; id. largueta de 90 á 100 pesetas idem y la comun de 90 á 95'00. Tendencias en alza.

Algarrobas.—Se pagan de 6'75 á 7'00 pesetas quintal (41'60 kilos) nuevas. Tendencia al alza.

Arvejas.—Se pagan de 14'50 á 15 pesetas cuartera, según clase. Existencias escasas.

Habones.—Se cotizan de 12 á 12'50 pesetas id.

Matz.—Se colocan algunas partidas de 13 á 14 pesetas según clase y procedencia.

Cebada.—Se cotiza la de la comarca, buena clase á 8 pesetas; de Urgel, de 8'50 á 9 id.; rusa á 8 id.

## MERCADO DE LEBIDA

En el mercado de cereales de anteayer rigieron los siguientes precios:

Trigo monte clase superior de 24'50 a 25 pesetas la cuartera de 73'36 litros.

Idem id. corriente de 23'00 a 23'50 id.

Idem id. floja de 22'50 a 23 id.

Idem huerta de id. a id.

Cebada de 6'00 a 7'00 id.

Maíz de 11 a 11'50 id.

Habones de 12 a 12'25 pesetas.

Habas a id.

Judías de 24 a 27 id.

Aceite de 11'50 a 12'00 pesetas la arroba.

## Puerto de Tarragona

## Entradas del día 7

De Génova y esc. en 6 ds. v. italiano Unione, de 229 ts., c. Corsanego, con efectos, consignado a los señores Casaseca y Terré.

De Málaga y esc. en 6 ds. v. Alcira, de 659 ts., c. Cano, con efectos, consignado a don Antonio Mas.

## Despachadas

Para Port-Vendres pol. gol. francesa La Paix, con vino.

Para Cette y Marsella v. Játiva, con carga general.

Para Marsella y Génova v. Alcira, con carga general.

Para Génova y esc. v. italiano Unione, con carga general.

Para Bristol y esc. v. alemán Nordstrand, con vino.

## BUQUES A LA CARGA

## MIÉRCOLES 8

Para Liverpool v. «Tintoré», su agente don Modesto Fenech.

Para Génova, Liorna, Nápoles y Piume estará a la carga del 8 al 9 el vapor «Salamanca», que despachan los señores Boada hermanos.

## JUEVES 9

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Carmen», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Espartel», consignatario don Mariano Peres.

Para Bilbao y escalas vapor «Itálica», consignatario don Mariano Peres.

## VIERNES 10

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 10 al 12 de Junio el vapor «Glanvern», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Londres vapor «Gravina» que despachan los señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.<sup>a</sup> Ricomá.

## SÁBADO 11

Para Cette vapor «Santa Ana», que despachan los señores T. Ramón y C.<sup>a</sup>

## MARTES 14

Para Londres y Amberes vapor «Balboa», consignatarios señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Cette, Marsella y Génova vapor «Martos», consignatario don Antonio Mas.

\*\*

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borgo, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskov, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá sobre el 16 de Junio el vapor ruso «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará a la carga el 16 del corriente el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada Hermanos.

## BOLSA DE BARCELONA

7 Junio.

## EFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» fin de mes.	47'65	47'70
» fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» fin mes.	63'15	63'20
» fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	00'00	00'00
5 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas.	00'00	00'00
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	62'35	62'50
» 1890.	52'35	52'50
ACCIONES FIN MES		
Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	18'60	18'70
Medina-Zamora y O. a V.	7'60	7'70
Norte de España.	22'70	22'80

## CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris a la vista. . . . . 78'00  
Londres a la vista. . . . . 45'00

## BOLSA DE MADRID

7 Junio.

4 por 100 Interior. . . . . 47'70  
4 por 100 fin mes. . . . . 47'50  
4 por 100 Exterior. . . . . 62'50  
Amortizable. . . . . 60'10  
Aduanas. . . . . 78'75  
Cubas 1886. . . . . 62'00  
Idem 1890. . . . . 51'70  
Filipinas. . . . . 59'00  
Banco de España. . . . . 330'50  
Tabacalera. . . . . 207'00  
Cambios de Paris. . . . . 77'50  
Idem Londres. . . . . 00'00  
4 por 100 Exterior. . . . . 36'12

## Sección religiosa

## La Vigilia del Corpus

España es una nación eminentemente devota del misterio augusto de los altares, bastando para cerciorarse de esta verdad registrar la historia eclesiástica de nuestra nación, de cuya lectura desprende la devoción constante que los españoles han profesado a la Eucaristía, desde que Santiago nos transmitió el evangelio.

No es pues de extrañar que la Santa Sede en justa correspondencia haya condecorado a la iglesia española con gloriosas prerrogativas y gracias especialísimas que no han sido concedidas hasta el presente a otra nación.

Una de estas gracias es el haber concedido que durante toda la octava del Corpus se rece en toda España el oficio del Santísimo Sacramento compuesta por el angélico doctor de las escuelas Santo Tomás de Aquino, con preferencia a todo otra festividad sea cual fuere su rito.

Seamos, pues, agradecidos a semejantes finezas y distinciones, acudiendo durante la mencionada Octava a los templos donde estará de manifiesto el Dios de los Ejércitos para prestarle pleito homenaje y exponerle las tribulaciones que nos rodean por doquier y este divino Señor Sacramentado, que sólo desea que le pidamos con fé para colmarnos de gracias espirituales y temporales.

\*\*

Santos de hoy.—San Salustiano confesor y santa Caliope mr.

Santos de mañana.—La festividad del Corpus Christi.—Santos Feliciano, Primo y Vicente mártires y Maximiano obispo.—Procesión general.

## Oración de Cuarenta Horas

San Lorenzo.—Termina dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el seráfico Trisagio.

—Durante la Octava que empieza mañana se suspende la oración matutina de este jubileo, siendo sustituida por la exposición solemne con que por especialísima gracia otorgada por los Sumos Pontífices, se cantan los divinos oficios en todas las Catedrales, parroquias y comunidades religiosas enclavadas en los dominios españoles.

## Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en la Catedral.—Privilegiada.

## Mes del Sagrado Corazón

Continúa en las iglesias y horas que siguen: Catedral.—A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo Sacramento.

Santísima Trinidad.—A las siete de la tarde con exposición, canto del Seráfico Trisagio, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de letillas.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media y a las siete durante la misa.

Sagrado Corazón.—De siete a ocho de la mañana. San Miguel.—A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis de la tarde.

Carmelitas descalzos.—A las siete de la mañana. Jesús-María.—A las siete de la mañana.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

## Sección oficial

## Alcaldía Constitucional de Tarragona

Don Miguel Malé Clos, alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que mañana a las cinco y media de la tarde saldrá de la Santa Iglesia Catedral la procesión del Santísimo Corpus Christi, que seguirá el curso siguiente:

Llano de la Catedral, bajada del Patriarca, calles de la Mercería, Mayor, Nao, Nazareth, plaza del Rey, calles de Portella y Granada, plazuela de San Antonio, calle de la Merced, plaza del Aceite, Pescadería Vieja, Mercería, subida del Patriarca y regreso a la iglesia.

Las calles y plazas citadas deberán estar barridas y regadas una hora antes, bajo la responsabilidad de los jefes de familia de las tiendas, cuartos bajos o principales por sus respectivos frentes ó parte que les corresponda.

Desde las cinco de la tarde hasta después de pasada la procesión queda prohibida en toda la carrera el tránsito de carruajes, caballerías y también el de personas que lleven bultos u otros objetos que puedan incomodar a los transeúntes, no pudiendo tampoco atravesar la vía pública mientras pase la procesión, durante cuyo acto queda prohibido asimismo la venta de todos géneros en las tiendas, calles y plazas del tránsito. Tampoco se permitirá la colocación de toldos, cortinas y otros objetos que sirvan de obstáculo ó puedan molestar a los vecinos.

Igualmente espera esta Alcaldía de la religiosidad del vecindario, adornará con colgaduras, según costumbre, los balcones y ventanas de los edificios comprendidos en la carrera que seguirá la procesión.

Tarragona 8 de Junio de 1898.—Miguel Malé.

## Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ramón M.<sup>a</sup> Enriquez Cabré, Juan Virgili Fortuny.

Fallecidos.—Carmen Font Viñas, Nao, 13; Francisco Villaneda, Villarroma, 13; Jorge Casimira Vicente Juanola (Beneficencia).

Matrimonios.—Ninguno.

## Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Enrique Alonso de Medina, teniente coronel de Gravelinas.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 3.<sup>o</sup> de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

## Telegramas

Madrid, 7, 10 m.

Un telegrama de Yokohama dice que mister Brindley, comandante del crucero «Olimpia» y segundo jefe de la escuadra de Dewey, ha fallecido de disenteria cerca de Koba, puerto comercial del Japón.

Al ser atacado de aquella enfermedad en Cavite, se le embarcó para los Estados Unidos, muriendo en la travesía.

Añade el telegrama que la epidemia variolosa sigue haciendo estragos en las fuerzas de Dewey y que éste espera con impaciencia los socorros que salieron de San Francisco de California para Manila.

Por último, el despacho dice que Aguinardo no ha desistido de sus propósitos cerca de los indígenas insurrectos, si no que por el contrario, confía en que cuando llegue el momento oportuno secundarán los planes de Dewey y bajo su inmediato mando.

Madrid, 7, 11'10 m.

El señor Carranza ha reconocido que la carta que fué interceptada por los agentes norteamericanos es suya, pero rechaza la acusación de espionaje y niega que jamás haya dirigido comunicación alguna al almirante Cervera ni al general Blanco.

Estas afirmaciones las hace el señor Carranza en carta escrita desde Montreal al ministro de Marina, la cual ha sido comunicada íntegramente al ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra.

Madrid, 7, 11'10 m.

Es inexacta la noticia de que se hizo eco la prensa referente a haber sido echado a pique por el «Oregon» un caza-torpederos español que trataba de entrar en Santiago de Cuba.

Madrid, 7, 3'20 t.

El jueves, con motivo de la festividad del Corpus Christi, no habrá Consejo en Palacio presidido por la Reina.

Tampoco se rezarán en la capilla del régio alcázar, en atención a las aflictivas circunstancias por que la patria atraviesa, las funciones religiosas de costumbre en años anteriores.

Madrid, 7, 3'25 t.

Por fin ha logrado descifrarse el cablegrama de Ito Ito, de cuya peragración por los ministerios hemos dado cuenta la última madrugada.

Se hallaba escrito en la clave comercial de Losada, y a esto debe atribuirse el hecho de que en los ministerios de Guerra y Gobernación no pudiese ser descifrado, pues parece que en estos departamentos no

acostumbra a usarse la mencionada clave

El despacho es del general Ríos y en él se habla de asuntos militares que carecen de interés general y se dice que no ocurre novedad en las Visayas.

Quedan por lo tanto desvanecidos los pesimismo que anoche circularon y de los cuales se hace eco la prensa de la mañana, acerca de asesinatos de frailes y prisioneros hechos, de los cuales se suponía que daba cuenta el despacho del general Ríos.

Madrid, 7, 4 t.

Telegrafían de la Habana a *La Correspondencia* que los rebeldes colocaron un petardo cerca de la estación de Alquizar, sin que afortunadamente causara daños.

Trabóse un empujado combate y las guerrillas de voluntarios dispersaron a los insurrectos.

El general Blanco ha revistado 20.000 nuevos voluntarios.

Estos están bien instruidos, disciplinados y perfectamente armados.

El general Blanco después de la revista se ha mostrado muy satisfecho.

Madrid, 7, 4'25 t.

Telegrafían de Washington que el comodoro Dewey envía a su Gobierno noticias muy satisfactorias para los yanquis.

Según el comodoro, los tagalos de Cavite hacen activa campaña, batiendo varias veces a los españoles.

Añade que en Cavite está ya preparado el alojamiento de las tropas yanquis, a las que se esperan con impaciencia.

Madrid, 7, 4'35 t.

En el Ministerio de Marina se ha recibido un despacho oficial de Santiago de Cuba que dice así:

A las ocho de la mañana empezó el bombardeo la escuadra enemiga, compuesta de diez buques, que hicieron 1.500 disparos sobre la plaza.

Las baterías del Morro, Socapa y Punta Gorda contestaron al fuego enemigo desde los primeros momentos.

Otro despacho dice:

A las doce de la mañana un buque enemigo principió a hacer disparos contra Aguadores.

El fuego duró una hora.

Las baterías del Morro contestaron al fuego enemigo con vigor y valentía.

El «Reina Mercedes», buque en el cual hicieron blanco varios disparos enemigos, tuvo 6 muertos, 12 heridos y 5 contusos entre sus tripulantes.

Del ejército tuvimos un muerto de tropa y 3 oficiales heridos.

El general Linares recomienda a los oficiales de artillería de las baterías de Socapa que dieron grandes pruebas de arrojo y serenidad.

## Sección amena

## Geroglíficos comprimidos

EURICO NO

Otilag.

La solución mañana.

Solución al geroglífico: CELEDONIO.

## FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Marín, Carril, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, Bayonne, Burdeos, Dunquerque y Havre, saldrá de este puerto el 9 del corriente el magnífico vapor español

## CABO SAN VICENTE

de 2.500 toneladas, su capitán don Tomás Garras-tan; admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha su consignatario DON MARIANO PERES.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, UNIÓN, 34

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

## ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, listas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

### ESPAÑA

inscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas. (18 X 28 centímetros) Impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

### IMPRENTA DE ESTEBAN JAMES

Calle Unión, n.º 54. — TARRAGONA

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

## CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarrros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la madrugada. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA 150 PÉSETAS

# DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Paramás informes dirigirse á esta Administración.